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• Fonavistas protestan por derogatoria de devolución de su dinero (Arequipa). 
Fonavistas salieron a las calles del centro para reclamar la devolución de sus 
aportaciones, y además la no privatización del agua y la luz, la no privatización de 
Essalud, la no intervención de los jubilados en las empresas aseguradoras y la 
autonomía que quiere tener el Estado en las universidades nacionales. (El Búho, 
18/11/2009) 

 
• Trabajadores de Kola Real Arequipa se crucificaron en la Plaza de Armas 

(Arequipa). Desde hace 12 días, 68 trabajadores de la Embotelladora San Miguel del 
Sur, encargada de las gaseosas Kola Real, se mantienen en huelga reclamando por 
mejoras salariales y la reposición del trabajador Walter Huahuacondo. Hace dos días la 
medida se radicalizó y cuatro de ellos entraron en huelga de hambre. Sin embargo, y 
complicando aun más la situación, hoy, otros cuatro empleados tomaron la decisión de 
crucificarse frente a la Catedral de Arequipa. Provistos de cruces y cadenas, los 
huelguistas Julio Rodríguez Valencia, Julio Dávila Cárdenas, Juan Cayra Larico y Carlos 
Aytara Aragón se amarraron para presionar a que la empresa acepte sus demandas. 
Desde hace algunas semanas venían negociando con Kola Real, que les ofreció un 
aumento de 72 soles, sin embargo, los trabajadores consideraron que esa cifra era muy 
menor a lo que ellos deberían recibir y han decidido continuar con sus jornadas de lucha. 
Sin embargo, representantes de embotelladora y del sindicato de obreros han aceptado 
realizar una reunión extra mañana jueves en Lima, a pesar de que los manifestantes 
hayan decidido continuar con la huelga. La empresa ha señalado que está colaborando 
con la dirigencia sindical para que puedan trasladarse y permanecer en Lima durante la 
etapa de conversaciones. (El Comercio, El Búho, Correo Arequipa, 19/11/2009) 

 
• Piden al ejecutivo cumplimiento del convenio 169 de la OIT (Lima). La bancada 

parlamentaria por Puno está exigiendo al ejecutivo el cumplimiento del convenio 169 de 
la Organización Internacional de Trabajo (OIT) que indica la consulta a la población para 
la ejecución de un mega proyecto como la Central Hidroeléctrica del Inambari, informó la 
congresista por Puno, Susana Vilca. Sobre la propuesta de modificación del trazo original 
del tramo CUATRO de la carretera Interoceánica, señaló que han pedido información 
detallada al Ministerio de Energía y Minas y le están exigiendo que responda a los 
pronunciamientos emitidos en rechazo a la posible construcción de ese mega proyecto. 
Informó que la empresa brasileña OAS ha realizado una charla informativa sobre la 
modificación del trazo original de la carretera Interoceánica en Lima. Sobre las vía de 
evitamiento del quinto tramo de la carretera Interonceánica, entre ellos la carretera Puno 
– Juliaca, dijo que los congresista puneños se reunirán con el Ministerio de Transportes y 
Comunicaciones la próxima semana para definir ese tema. (El Búho, 19/11/2009) 
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• Hugo Gonzales abordará mañana la crisis de Espinar con el Premier (Cusco). El 
presidente regional del Cusco, Hugo Gonzales Sayán, espera abordar este viernes la 
problemática en la provincia de Espinar por el proyecto Majes – Siguas II con el titular de 
la Presidencia del Consejo de Ministros (PCM), Javier Velásquez Quesquén, a fin de 
buscar una solución. Gonzales Sayán precisó que aprovechará la reunión pactada con 
los presidentes regionales para las 09:00 horas en la sede de la PCM, en el distrito 
limeño de Miraflores. “El viernes estaré en la ciudad de Lima para participar de la reunión 
de los presidentes regionales con el primer ministro y aprovecharé la oportunidad para 
conversar sobre el tema del proyecto Majes – Siguas II”, manifestó. Señaló que la 
población de Espinar demanda suspender la licitación convocada por Proinversión hasta 
culminar el estudio de balance hídrico y el estudio de impacto ambiental. “Existe un 
mandato judicial que ordena que primero deben realizarse dichos estudios, con el fin de 
conocer si el proyecto traería o no problemas a la provincia de Espinar”, refirió. (El Diario 
del Cusco, 19/11/2009) 

 
• Tregua de pobladores de Espinar al gobierno y acusación de grupos radicales 

detrás de la protesta (Cusco). El alcalde de Espinar, Eloy Chancayauri, informó que en 
la reunión sostenida con el premier Javier Velásquez, las autoridades de la provincia 
cusqueña acordaron otorgar una tregua de cinco días para coordinar y encontrar 
soluciones a las medidas de lucha. A través de CNR, el burgomaestre aclaró que la 
medida de fuerza en la localidad es iniciativa del Comité de Lucha de Espinar, y no por 
las autoridades ediles. “Es una medida tomada fundamentalmente por los dirigentes para 
garantizar el caudal ecológico. Ellos solicitan se posponga (el proyecto Angostura) hasta 
febrero o hasta contar con el estudio de impacto ambiental”, precisó. Más temprano, 
Julián Quehue, presidente de la Junta de Usuarios de Riego de esta provincia cusqueña, 
aseguró que grupos radicales interesados en ganar réditos políticos para los próximos 
comicios estarían detrás de la huelga indefinida (CNR, 19/11/2009) 

 
• Curahuasi fue escogida para lograr solución en Apurímac (Apurímac). En el distrito 

de Curahuasi se efectuará hoy la sesión del  Consejo Regional de Apurímac  para 
analizar el presupuesto del 2010, cuestionado por las organizaciones sociales de 
Abancay que cumplen una huelga indefinida, informó el presidente regional de Apurímac, 
David Salazar Morote. “Esperamos encontrar una salida al problema del tema 
presupuestal que ha motivado que las organizaciones sociales de Abancay inicien hace 
ocho días una huelga indefinida  que, a todas luces, tiene un interés político”, expresó la 
autoridad que se halla a buen recaudo en la ciudad de Abancay. Adelantó que en la 
reunión se analizará la propuesta de una asignación adicional del gobierno central al 
presupuesto 2010 de Apurímac, así como la posibilidad de reunirse en la sede de la 
Presidencia del Consejo de Ministros (PCM) en Lima para buscar una solución al 
problema social. “También está la posibilidad que venga un representante de la PCM a 
nuestra ciudad para facilitar el diálogo entre el gobierno regional, las autoridades 
provinciales y las organizaciones de bases”, acotó. Salazar Morote insistió en que “la 
población ha sido utilizada para protestar y tras de ello hay un interés de carácter político, 
lo cual se evidenció en la víspera con la juramentación -sin ningún sustento legal- del 
vicepresidente regional Ynocencio Willer Taipe Huamaní como nuevo presidente 
regional”, refirió. Por otro lado, señaló que las labores en la ciudad de Abancay continúan 
paralizadas, lo cual ha generado -según informes preliminares- pérdidas económicas por 
unos siete millones de nuevos soles. Informó  además que en  Andahuaylas se están 
desarrollando marchas pacíficas en apoyo a su gestión y en rechazo a la ilegal 
juramentación de Taipe Huamaní. Esta convocatoria a generado un amplio rechazo en 
diferentes sectores de la población que vienen exigiendo la vacancia de Salazar Morote, 
presionando a las consejeras Gianina Soto (Aymaraes) y Lilia Gallegos Cuellar (Grau) 
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para que con sus votos se legalice la salida de la cuestionada autoridad regional. Cabe 
recordar que el pasado martes  los promotores de las protestas tomaron juramento al 
vicepresidente regional Ynocencio Willer Taipe Huamaní como nuevo presidente regional. 
(El Diario del Cusco, Correo Ayacucho, Correo Cusco19/11/2009)  

 
 

• Premier exhorta a presidente regional a solucionar conflicto (Lima). Velásquez 
Quesquén, exhortó a los gobiernos regionales, como Cusco y Apurímac, a que busquen 
por sus propios medios la solución de los conflictos, posición totalmente distinta a la que 
se anunció días atrás junto a una comisión técnica. "El Gobierno central no es el 
encargado de enfrentar este diferendo, sino los gobiernos regionales comprometidos en 
el origen del mismo", aseveró. (Correo Ayacucho, Correo Cusco, 19/11/2009) 

 
• Población de San Jerónimo y el Valle Sur presentan denuncia contra Seda 

exigiendo la reubicación de la planta de tratamiento de aguas servidas (Cusco). “La 
población de San Jerónimo, San Sebastián, Saylla, Oropesa, Lucre y Huambutio está 
cansada de la terrible contaminación que provoca el río Huatanay por la irresponsabilidad 
de Seda Cusco. Está comprobado que solamente el 30% de las aguas servidas 
generadas en el Cusco reciben tratamiento en la planta de San Jerónimo y todo el resto 
es derivado directamente en el Huatanay  y estas agua contaminadas son utilizadas por 
malos agricultores para regar campos de cultivo. Esto tiene que acabar y en ese sentido 
hemos presentado denuncia contra la empresa ante el Ministerio Publico por daño 
ecológico grave”, precisó el alcalde de San Jerónimo, Adolfo Zúñiga Paro, en conferencia 
de prensa. Cabe precisar que las comunidades directamente afectadas por la 
contaminación ambiental son Collana y Chahuan Qosqo,  cuyos pobladores cansados de 
la indiferencia de esta empresa, anuncia la realización de acciones de protesta para que 
se ejecute el proyecto de modernización  de la planta de  tratamiento de aguas 
residuales. Igualmente se anuncia una movilización  para los primeros días de diciembre, 
de parte de la población del distrito de San Jerónimo, y de todo el Valle Sur, cuyos 
distritos también están  siendo afectados  dado a que las aguas de la planta de 
tratamiento, se trasladan al río Huatanay. (El Diario del Cusco, El Sol del Cusco, 
19/11/2009) 

 
 

• Trabajadores de SUNAT acatarían paro nacional los días 24 y 25 de noviembre 
(Lima). El Sindicato Nacional de Unidad de Trabajadores de la Superintendencia 
Nacional de Administración Tributaria – SINAUT SUNAT, anunció que realizará una 
paralización de labores a nivel nacional los días 24 y 25 de noviembre, conforme a lo 
acordado en su última Asamblea General. Esta decisión sin precedentes en la entidad 
recaudadora fue adoptada luego de concluido un prolongado e infructuoso proceso de 
negociación colectiva de su pliego de reclamos 2008-2009 y ante la cerrada negativa de 
la alta dirección  de la SUNAT de someter la controversia planteada a un arbitraje, única 
alternativa legal que permitiría la solución pacífica del conflicto laboral (Ley de Relaciones 
Colectivas de Trabajo). Según la dirigencia sindical, la problemática que los ha llevado a 
optar por esta medida de fuerza no es reciente, puesto que sus demandas, tanto en el 
aspecto económico como en lo que se refiere a sus condiciones de trabajo y salud, se 
encuentran largamente postergadas, beneficios que tenían en el pasado  han sido 
suprimidos poco a poco por las autoridades de turno, la capacitación de alta 
especialización se ha convertido en privilegio de muy pocos y que las normas 
elementales sobre seguridad y salud ocupacional son totalmente ignoradas por su 
empleador. Manifiestan haber agotado todos los esfuerzos necesarios para alcanzar un 
acuerdo con el empleador a través del trato directo, luego una conciliación ante el 
Ministerio de Trabajo y por último, proponiendo a las autoridades de la SUNAT la 
alternativa de someter el diferendo a un arbitraje, no obstante, la respuesta recibida sigue 
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siendo la misma; la negativa, la indiferencia y el silencio, lo que no les deja otro camino 
que hacer uso de su derecho constitucional a declararse en huelga. Enfatizaron que el 
actual Superintendente, Sr. Manuel Velarde, no ha recibido a la dirigencia sindical del 
SINAUT SUNAT, a pesar del pedido reiterado de su Junta Directiva, a fin de dialogar 
sobre la problemática surgida, adoptando una férrea política de puertas cerradas y oídos 
sordos. (El Sol del Cusco, 19/11/2009) 

 
• Protestan por alza de pasajes en Chumbivilcas Las población de la provincia de 

Chumbivilcas, en especial, de su capital Santo Tomás, elevó su voz de protesta contra los 
transportistas, que aumentaron el precio de los pasajes, hasta en el 100 por ciento, hacia 
la ciudad del Cusco, el mismo que costaba 20 soles y ahora, están cobrando la suma de 
40 soles. Los dirigentes del Frente Único de Defensa de los Intereses señalaron que 
todas las empresas se pusieron de acuerdo y elevaron en un mismo monto los precios de 
los pasajes, por lo cual se está demandando la intervención de INDECOPI. Amismo, 
señalaron que sin no reciben una respuesta positiva, mañana viernes 20 toda la provincia 
de Chumbivilcas, estaría efectivizando un paro preventivo de 24 horas, en rechazo a la 
empresa de transportes Guapo Lindo, la misma que dicen debe retirarse de esa ruta, por 
haber denunciado a los dirigentes populares, ante el Ministerio Público, por presuntos 
atentados durante la huelga que realizaron en julio del presente mes. (El Sol del Cusco, 
19/11/2009) 

 
• Alrededor de 200 invasores atacaron a pobladores de la Asociación Valle del 

Mantaro con bombas caseras y armas de fuego (Lima). Un enfrentamiento se suscitó 
a alrededor de las dos de la madrugada en el cerro Asociación Valle del Mantaro en 
Santa Clara, distrito de Ate Vitarte, cuando un grupo de más de 200 invasores tomó 
posición del terreno y atacó a algunos pobladores. Portando bombas caseras, armas 
blancas y armas de fuego, los invasores se abrieron paso e incendiaron algunas chozas 
que se ubicaban en el lugar. Los pobladores que salieron a defender sus terrenos fueron 
atacados por la turba. El resultado: cinco heridos graves. Todos ellos han sido derivados 
al hospital de Ate Vitarte. Algunos pobladores señalaron que no es la primera vez que se 
enfrentan con los usurpadores, quienes, periódicamente, intentan atacarlos e invadirlos. 
Durante la mañana, efectivos policiales continuaban en el cerro tratando de recuperar la 
zona y capturar a algunos de los invasores que se mantenían en las inmediaciones. (El 
Comercio, 19/11/2009) 

 
• Realizan marcha en defensa de presupuesto para hospital (Apurímac). Una 

concurrida movilización conformada en su mayoría por trabajadores de la administración 
pública se desplazó por diversas arterias de Andahuaylas exigiendo el respeto íntegro del 
presupuesto asignado para el hospital de la ciudad y la realización de un referendo para 
separarse de Apurímac. Asimismo, acordaron el inicio de un paro de 48 horas y el 
bloqueo de la vía de acceso a la capital regional. Según un comunicado difundido por el 
Frente de Defensa de los Intereses de las Comunidades Campesinas, anunciaron que en 
las próximas horas se plegarán a la medida de fuerza, decisión que está siendo 
coordinada con las instituciones de la ciudad. De acuerdo a información recogida por 
medios radiales de la capital Chanka, las declaraciones ofrecidas por Willer Taipe 
Huamaní, fueron el detonante para que se haya convocado a la movilización de ayer y las 
medidas que se iniciaron a partir de la medianoche. (El Comercio, Correo Cusco, 
19/11/2009) 

 
• Barranco en pie de lucha contra los paraderos del Metropolitano (Lima). Siguen los 

entredichos entre la Municipalidad de Barranco y la de Lima. Ahora, el problema son los 
paraderos del corredor Metropolitano que se instalarán a lo largo de la avenida Bolognesi. 
Según al alcalde barranquino, Antonio Mezarina Tong, la obra no cuenta con estudios de 
impacto ambiental y ha generado gran congestión vehicular en las vías locales, 
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produciendo gran malestar en los vecinos. En ese sentido, calificó que los paraderos de 
72 metros de largo que viene instalando la comuna limeña sean “moles de cemento” que 
afectarán aun más el paisaje urbanístico –ya disminuido- de su distrito. A través de un 
decreto municipal, el alcalde ha dispuesto que su administración le dé prioridad a la 
defensa y cautela de las calles del distrito. (El Comercio, La República, 19/11/2009) 

 
• Catedráticos universitarios persisten en huelga y toman nuevas medidas (Lima). Un 

total de tres mil 114 docentes de la Universidad Nacional Mayor de San Marcos 
(UNMSM), declarados en huelga indefinida, tomaron anoche la ciudad universitaria en 
reclamo de la homologación de los sueldos que el Ministerio de Economía se 
“comprometió” a regularizar. “Hemos tomado la ciudad universitaria en sus diferentes 
puertas como parte de la radicalización de la huelga”, confirmó en RPP, el secretario del 
Sindicato de Docentes, Víctor Chávez Pérez. Explicó que la medida, que afecta a cerca 
de 35 mil estudiantes, se ha extendido, incluso, a los niveles de postgrado y 
responsabilizó de la situación al titular del MEF, Luis Carranza, toda vez que se 
comprometió a “sacar un Decreto Supremo para otorgar la homologación de los docentes 
que esperan 26 años”.  “Hemos ido a lo largo de estos 60 días radicalizando la huelga. 
De las 20 facultades, 18 están en huelga. Otras dos están en 50% de su atención”, 
explicó Chávez. Los docentes exigen tener un sueldo similar a los magistrados del Poder 
Judicial. Solo han recibido dos terceras partes del total. Debido a esto, también se reporta 
de la persistencia de la huelga en universidades nacionales al interior del país, en 
ciudades como Ayacucho, Huancayo, Huánuco, Ica y Tacna. Por su parte, los 
catedráticos de la Universidad Nacional de Trujillo han decidido radicalizar su medida de 
protesta, y desde este jueves inician una huelga de hambre indefinida. (La República, 
Correo Huancayo, Correo Huánuco,  Correo Ica, Correo La Libertad, Correo Tacna, 
19/11/2009). 

 
• Nueva mesa de diálogo (Arequipa). Luego de tres horas de intenso debate, se instaló 

ayer una nueva mesa de diálogo -la tercera- para solucionar el problema de las plantas 
de harina de pescado instaladas en el litoral de Camaná y Ocoña. En la reunión, la 
viceministra de Pesquería, Elsa Galarza, anunció la prohibición de la pesca artesanal de 
la anchoveta en el litoral arequipeño, por 5 días, tras detectarse la presencia de 
anchoveta juvenil en la extracción pesquera de los últimos días. Se acordó instar a 
TRIARC SA para que paralice la extracción y producción de anchoveta, mientras la mesa 
de trabajo técnicamente tratará de dar solución al tema de las harineras en 15 días, 
mientras se espera el fallo de la Contraloría. (Correo Arequipa, 19/11/2009) 

 
• Obstetrices reclaman el pago por sus guardias (Arequipa). Mientras un grupo de 

obstetrices del hospital Goyeneche protestaron ayer en el patio del hospital exigiendo que 
sus guardias sigan siendo consideradas en el área de emergencia y no se les perjudique 
económicamente, el director, doctor Héctor Flores Hinojosa, señaló que no son 
necesarias en este servicio. Las profesionales hicieron su manifestación al ingreso del 
referido hospital, pidiendo que cesen las hostilidades de parte de la dirección y jefaturas y 
se respete la programación de la jefatura de obstetricia. "No podemos perder el principio 
de autoridad y haremos respetar las disposiciones vigentes para las guardias. Las 
obstetrices, de acuerdo a los informes, no son necesarias en emergencia, no se les está 
recortando su trabajo, sólo se les descontó porque no trabajaron en los días 
programados", dijo el director del hospital. La dirigente de las obstetrices, Ana Castillo 
Ramos, dijo que no permitirán atropellos y que lucharán hasta las últimas consecuencias. 
(Correo Arequipa, 19/11/2009) 

 
• Pago del bono judicial requerirá S/.22 millones para poner fin a la huelga (Lima). 

Ayer la Comisión de Presupuesto del Congreso de la República aprobó el proyecto de ley 
que permitirá otorgar ese beneficio a los trabajadores jurisdiccionales y administrativos 
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del Poder Judicial y Ministerio Público. Mientras los trabajadores que están en huelga 
desde el martes paralizaban el tránsito en la avenida Abancay, dentro del Congreso el 
presidente de la Corte Suprema, Javier Villa Stein , realizaba la sustentación técnica y 
legal de la iniciativa que beneficiará a más de 14 mil trabajadores del Poder Judicial. La 
comisión presidida por el congresista Alejandro Rebaza también aprobó incluir en el 
mismo beneficio a cerca de siete mil trabajadores administrativos del Ministerio Público 
con cargo a su presupuesto institucional. El proyecto del pago de este bono, que se hará 
solo una vez, fue aprobado por once votos a favor, tres en contra y una abstención. Se 
recalcó que este bono será para trabajadores y que no alcanzará a los magistrados del 
Poder Judicial ni de la Fiscalía. Villa Stein saludó la decisión de la comisión y pidió al 
presidente del Congreso, Luis Alva Castro, que el pleno lo debatiera y aprobara de 
inmediato. Es muy probable que ese proyecto sea visto hoy en el pleno. Los dirigentes de 
los trabajadores judiciales mostraron su conformidad con la aprobación del proyecto y 
anunciaron que era muy probable que hoy levantaran su paralización para no perjudicar a 
los litigantes. No obstante, se reporta que la medida de fuerza persiste por lo pronto en 
Arequipa, Ayacucho, Chimbote, Huancayo, Tacna, Trujillo y otras ciudades. (El 
Comercio, CNR, Correo Arequipa, Correo Ayacucho, Correo Chimbote, Correo La 
Libertad, 19/11/2009) 

 
 

• Exigen renuncia de Gerente de Desarrollo Económico (Cusco). El presidente de la 
Junta de Vecinos del Casco Monumental Cusco, Juan Bocángel Hurtado pidió la 
inmediata renuncia del gerente de Desarrollo Económico y Asuntos Sociales de la 
Municipalidad Provincial del Cusco (MPC) Lic. Hilthon Nahuamel Uscamayta, por su 
inoperancia e inercia con respecto al tema de seguridad ciudadana en la ciudad.(Correo 
Cusco, 19/11/2009) 

 
• Sede de la Universidad Nacional San Antonio Abad continúa tomada (Cusco). Los 

estudiantes de las carreras profesionales de Agronomía Tropical, Industrias Alimentarias 
y Ecoturismo de la Universidad Nacional de San Antonio Abad del Cusco (UNSAAC) 
continúan tomando su local, ubicado en la ex granja de Misiones. La medida se inició el 
sábado, después de la sesión solemne del Consejo Universitario que se efectuó por el 25 
aniversario de creación institucional de la sede de la UNSAAC, los miembros del Consejo 
Universitario que llegaron de Cusco, de a poco, fueron retenidos por los universitarios; 
quienes exigen presupuesto para el comedor, laboratorios, docentes e infraestructura 
para mejorar la calidad educativa en esta provincia. (Correo Cusco, 19/11/2009) 

 
• Magisterio alista paro de 48 horas (Pasco). El magisterio pasqueño acatará un paro de 

48 horas los días 26 y 27 de este mes, en rechazo al proceso de municipalización de la 
educación, la Carrera Pública Magisterial y la racionalización educativa. "La medida es 
estrictamente sindical y no tiene nada que ver con criterios políticos. Creímos que por el 
aniversario no era un momento propicio para la medida, pero la determinación fue tomada 
por la mayoría de las bases, somos respetuosos del acuerdo", declaró el secretario 
general del SUTE Pasco, Marco Muñoz Torres. (Correo Huánuco, 19/11/2009) 

 
• Empresa afirma que cumple compromisos (Pasco). A raíz de la medida emprendida 

por el centro poblado San Juan de Milpo, la Compañía Minera Milpo comunicó que 
cumple con todos los compromisos suscritos de manera estricta, documentada y 
acordada con sus autoridades. Incluso efectuaron diversas inversiones en favor de la 
población de San Juan de Milpo, en temas de infraestructura educativa y proyectos 
productivos. En el asunto ambiental, afirman que realizan trimestralmente monitoreos 
participativos de calidad de aire y emisiones gaseosas con participación de los 
representantes de dicha población y de Yarusyacán. Además de mostrar su disposición al 
diálogo. (Correo Huánuco, 19/11/2009) 
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• Delegados de damnificados de Ica protestan frente al Congreso (Lima). Los 
delegados de los pueblos jóvenes y organizaciones populares representantes de los 
damnificados; se presentaron ayer ante la Comisión de Presupuesto del Congreso de la 
República, donde entregaron el memorial solicitando una partida de mil 300 millones de 
soles para la construcción de sus viviendas. Karín Janampa Caico, presidente del Frente 
de Defensa y Desarrollo de los Pueblos Jóvenes y Urbanizaciones Populares de Ica, 
informó que ayer se cumplió con la presentación y exposición de sus demandas; 
asimismo participaron de una conferencia de prensa y se entregó el petitorio a algunos 
parlamentarios. Hoy están a la espera de las respuestas. (Correo Ica, 19/11/2009) 

 
• Trabajadores se desnudan en plaza de armas como medida de protesta y anuncian 

huelga indefinida (La Libertad). Con ollas y cucharas en mano salieron ayer a protestar 
los integrantes de la Federación Nacional de Trabajadores Administrativos del Sector 
Educación (Fentase) para exigir al presidente regional, José Murgia Zannier, que cumpla 
con los intereses del pago de devengados valorizado en 8 millones de soles.La protesta 
de los trabajadores de las instituciones educativas llegó a tal punto, que empleada 
administrativa del colegio César Vallejo de Chepén, Rosario Vergara García, decidió 
despojarse de sus prendas para demostrar que llegarán hasta las últimas consecuencias 
si no se les cumple tal pago. Según el secretario general de Fentase La Libertad, Benigno 
Flores Villavicencio, son mil los trabajadores de La Libertad a quienes se adeuda el 
Gobierno Regional. Flores Villavicencio anuncia, además, que si no se cumple con su 
demanda, realizarán un paro regional de 48 horas en la primera semana de diciembre, y 
de no haber solución se irán a una huelga indefinida en la quincena del próximo mes, 
antes de fiestas navideñas. (Correo La Libertad, 19/11/2009) 

 
• Portuarios se irán a paro y a huelga en rechazo a capitales chilenos (La Libertad) El 

caso del espionaje chileno contra Perú ha puesto tensos a todos, entre ellos a los 
sindicatos portuarios, los cuales han agudizado su rechazo a que capitales privados del 
vecino país ingresen a los puertos nacionales. Ante esto, advierten que si el Gobierno no 
les hace caso irán a paro y luego a una huelga en las próximas semanas. Dicha posición 
se tomó en la Asamblea Nacional de Trabajadores Portuarios que culminó ayer. "Luego 
del paro de 24 (26 octubre) y 48 horas (5 y 6 noviembre) que hicimos los sindicatos, 
ahora hemos decidido ir a uno de 72 horas. La fecha aún no está acordada, pero debe 
ser antes de la mitad de diciembre", declara el secretario general de trabajadores 
portuarios de Salaverry, José Cabrera Casanova. Éste informa, además, que hoy se 
realizará un foro portuario donde participará el ex ministro de Defensa, Roberto Chiabra 
León. "Es importante la asistencia para escuchar por qué no se debe entregar los puertos 
a capitales privados chilenos. Actualmente, hay cierta preocupación contra eso, no sólo 
de sindicalistas, sino de todo el país, porque ya tienen a Matarani por el Sur y a Paita por 
el norte. Además, se especula que le entregarán el puerto de Pisco el 17 de diciembre", 
expone. (Correo La Libertad,  19/11/2009) 

 
• Transportistas de Chiclayo anuncian Paro (Lambayeque). La medida la tomarán por 

la supuesta inercia del actual comando policial para enfrentar el accionar delictivo, 
especialmente las extorsiones, transportistas anunciaron un paro de 24 horas para el 
próximo lunes. El dirigente Ruperto Miñope revela que los delincuentes los tienen 
samenazados. (Correo Lambayeque, 19/11/2009) 

 
• Paro de trabajadores de Epsel para evitar despido de dirigente sindical 

(Lambayeque). Ante la amenaza de despido contra el secretario general de trabajadores 
de Epsel, Sandro Olivos Peña, empleados de la empresa de agua y alcantarillado 
anunciaron un paro preventivo de 24 horas contra el abuso que pretendería concretar el 
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gerente general de la citada institución, Abelardo Cadenillas Sánchez. La revelación la 
hizo ayer el dirigente durante una conferencia de prensa e indicó sostener su denuncia 
con referencia a la presunta complicidad entre Abelardo Cadenillas y el ex gerente 
general de Epsel Oscar Tirado Gálvez: "La amenaza de despido obedece a una 
represalia por una denuncia que hice como sindicato y pedimos la ampliación de la 
denuncia hecha contra Oscar Tirado y compañía. En ella pedimos que se incluya a 
Abelardo Cadenillas de quien dijimos que sería co-responsable de una adquisición de 
máquinas se balde por más de 700 mil soles, producto del programa Shock de 
Inversiones y Agua para Todos". Sostiene que con documentos demuestran la 
participación de Cadenillas, cuando era gerente operacional, y con memorando 415 avala 
la compra de lo que ahora se llama chatarra. (Correo Lambayeque, 19/11/2009) 

 
• Continúan protestas en la UGEL Carabaya (Puno). A una semana de iniciada la 

medida de fuerza emprendida por los trabajadores agremiados al SUTE, base Carabaya - 
Macusani, ésta continúa. El día de ayer la puerta de la Ugel nuevamente amaneció 
cerrada y sin atender al público, los protestantes realizaron una olla común en la puerta 
de la instancia educativa esperando la atención de sus demandas por parte del director 
de la Ugel. El secretario general del SITME Carabaya, Rafael Rodríguez Mendoza; 
expresó que la UGEL-Carabaya, no atiende su principal petitorio que consiste en la 
aplicación de la Resolución Ejecutiva Regional Nº 161-2008-PR-GR-PUNO, que en su 
parte resolutiva dice: "Aprobar el monto pendiente de pago al 31 de diciembre 2007, a 
favor de los servidores activos y cesantes de la Dirección Regional de Educación de 
Puno, a quienes el órgano jurisdiccional ha reconocido el derecho a percibir la 
bonificación a que se refiere el Decreto de Urgencia Nª 037-94". El dirigente denunció 
que el director de la Ugel Carabaya, se resiste a aplicar la mencionada norma; de ser 
escuchados serían beneficiados con un monto de dinero que les corresponde a ellos. 
Rodríguez manifestó que recibió la solidaridad de la alcaldesa provincial y demás 
dirigentes. Ayer en la tarde las autoridades se reunían para dar una solución a esta 
problemática, hasta el cierre de la presente nota, el desenlace es incierto. (Correo Puno, 
19/11/2009) 

 
 

• Acusan a Jefa de la Oficina Defensorial de Puno de promover anarquía (Puno). 
Sobre los problemas de gobernalidad existentes en el distrito de San Juan del Oro, 
provincia de Sandia, el teniente gobernador de Yanamayo, Mauricio Apaza Mamani, 
sindicó a la Defensora del Pueblo de la región, Luz Herquinio Alarcón, como la principal 
promotora de la anarquía en el distrito. El denunciante, quien respalda la gestión del 
alcalde del distrito, César Zegarra Lipa, responsabiliza a la Defensora del Pueblo por 
cualquier hecho de violencia en la zona, asegurando que es ella quien viene causando 
división en el distrito, apoyando a una facción de revoltosos "anarquistas". Además, la 
vinculó con el padre Hilario Huanca, a quien considera un extremista y ex simpatizante de 
Sendero Luminoso, en San Juan del Oro. (Correo Puno, 19/11/2009) 

 
 

• Aimaras amenazan con protestas por “Bonos Soberanos” (Puno). Dirigentes 
populares de las provincias ubicadas en la zona sur de la región vienen gestando 
medidas de protesta para lograr que el Gobierno Regional Puno, pueda reconsiderar la 
posibilidad de una nueva distribución del presupuesto proveniente de los Bonos 
Soberanos. El vicepresidente del Frente Único de Organizaciones de la zona sur, Santos 
Apaza Cárdenas, mostró su descontento por la forma de asignación de los bonos 
soberanos por parte del Gobierno Regional Puno, en su distribución presupuestaria a las 
provincias de la región Puno para el año 2010. No obstante el dirigente aimara manifestó, 
“no existe democracia, se repite al parecer el centralismo puneño a las provincias, por 
citar al El Collao, sólo se asignará dos millones 155 mil nuevos soles. Sin embargo, para 
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otras provincias del norte sería 74 millones, como en San Román - Juliaca, entre otros, 
eso no es justo”, dijo a Los Andes. El gobierno central a través del Ministerio de 
Economía y Finazas ha destinado un total de 106 millones 628 mil nuevos soles para el 
Gobierno Regional Puno, para que esta instancia gubernamental pueda financiar 
proyectos de desarrollo social calificados de urgencia o emergencia. En una última 
presentación pública, el presidente Hernán Fuentes ha señalado que parte de los Bonos 
Soberanos, serán utilizados para financiar el proyecto de construcción del Hospital Casa 
Materno Infantil de Juliaca con 74 millones de nuevos soles, y otros establecimientos de 
salud de la región Puno. (Los Andes, 19/11/2009) 

 
 
NNoorrmmaass  lleeggaalleess  ddee  iinntteerrééss  
 
No se registran.  


